
 

   

 L e  j o u r n a l  d e s  p a r o i s s e s   
St Denis de CClichy/Bois ,  St Christophe  
de  CCoubron ,  St Médard de CCourtry , 
Ste Bernadette de GGagny ,  Jésus adolescent,  
 ND de Lourdes, St Pierre - St Paul  
de  MMontfermeil, et  St Nicolas de Vaujours N° 10  Mars 2010 

Et vous, quelle est votre espérance ? 
Pour nous : coopérer à la Vie de l’Eglise à Montfermeil  ! 

A 
insi titrait le numéro 1 de février 2000 du 
journal des trois paroisses de  

Montfermeil, initié par Pierre Guibert, le curé 
de l’époque. 
Pour cela, une équipe de rédaction se mit en 
place, chargée de trouver la bonne formule afin 
que notre journal soit autre chose qu’un  
simple bulletin paroissial d’information :   
nous voulions un espace où tous les chrétiens  

peuvent exprimer leurs idées et leur foi, selon leurs préoccupations  
et leurs sensibilités. 
Nous voulions aussi un espace informatif, pour faire connaître les  
événements vécus dans nos trois paroisses… ou ailleurs. 
Dix ans après, l’équipe de rédaction des débuts s’est renouvelée 
presque entièrement.   Sous l’égide de notre curé actuel Thomas Binot, 
ce journal, heureusement, s’est développé considérablement – tout 
comme le secteur pastoral - et il a changé de titre pour devenir 
« Bonne's Nouvelle's », en décembre 2007. 
Le travail que suppose sa conception (rédaction, mise en forme et ti-
rage) est devenu important, assumé par une partie de l’équipe du co-
mité de rédaction. 

(Suite page 2) 
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Malgré le temps qui passe et les évolutions, la vocation première de  
votre journal n’a pas changé : Bonne's Nouvelle's continue à être un  
espace vivant, ouvert à tous, où chacun d’entre nous est libre et peut 
dire ce qu’il pense, ce à quoi il croit… 
Bref, Bonne's Nouvelle's est VOTRE journal, construit avec VOS articles, 
suggestions, réactions. 
Vous n’avez pas la fibre « écrivaine» ? peu importe; il y aura toujours 
quelqu’un pour vous accompagner à mettre en forme vos idées, soyez-
en sûr ! 
En tout cas, notre idée à nous n’est pas de « communiquer à nos  
lecteurs », mais de « communiquer avec nos lecteurs ».   
C’est ça qui fait notre originalité. 

Les "anciens" de l’équipe de rédaction 

« Ca y est ! Il est passé ! »   
Enfin, j’étais passé. Et pourtant, ce « pont 
de singe », constitué de deux cordes tendues 
entre les deux rives d’une large rivière, n’a-
vait pas été facile à franchir...  
J’avais 13 ans. C’était mon premier camp 
scout. Ce passage d'une rivière sur deux  
cordes était la dernière étape pour gagner  
le Grand Jeu.   

L’un d’entre-nous – un chef ! – s’était jeté à l’eau, avec les deux cordes dont 
les premières extrémités avait été nouées  aux branches solides d’un arbre 
bien enraciné sur la rive. Parvenu sur l’autre rive, il avait noué les autres ex-
trémités des cordes à un autre arbre situé en face du premier. 
Il avait fallu du temps et de la patience pour remonter le long des berges de 
la rivière et  trouver cette "situation idéale ".   
Pas très adroit et apeuré, j’avais repoussé mon passage, jusqu’à ce que – bien 
obligé – je dusse y aller à mon tour. 
Encouragé par mon équipe, conseillé par mes chefs, je m’étais engagé et 
même s’il m’a fallu beaucoup plus de temps que les autres pour y parvenir. , 
J’étais enfin passé. 

PP â q u e s  -  l e  P a s s a g e  



 

 3 

Mais quelle relation y a-t-il entre cette aventure de scout et Pâques ? 
Le Grand Jeu : la vie.   
Une rivière : la mort.   
Le chef qui était passé le premier : le Christ.   
Des cordes : l’Esprit Saint.   
La recherche de l’endroit idéal : la prière.   
Les deux arbres : l’Ancien et le Nouveau Testament.  
L’équipe : l’Eglise. 

Pâques, chaque année, célèbre ce passage initial, cette traversée qu’a fait le 
Christ pour que chacun d’entre nous puissions poursuivre l’aventure de la 
Vie. Une aventure où nous prenons parfois des coups, où nous  
craignons de perdre. Mais puisqu’il est passé, nous pouvons aussi passer !   
Guidé par Lui, soutenu par l’Esprit, encouragé par les autres chrétiens, 
confiant dans la prière, enraciné dans la Parole de Dieu, je SAIS que je  
passerai avec le Christ ! 
C’est pourquoi cette année encore, je célèbrerai Pâques, la pierre angulaire 
de ma foi, la nourriture de mon espérance, le dynamisme de mon amour.   
Au bout de la vie, il y a la Vie ! 

Père Thomas Binot. 

Trois adultes de nos communautés vont recevoir le baptême,  
à Pâques :

Carine VANSTEENE. Âgée de 27 ans, Carine est de Saint Nicolas de 
Vaujours et est secouriste. 

Isabelle SOUZA. Âgée de 42 ans, Isabelle est de St Pierre - St Paul 
de Montfermeil, et est responsable du Service des Affaires Civiles, à  
Clichy-sous-Bois. 

Brahima MALIBILA. Âgé de 37 ans, Brahima est de St Pierre - St 
Paul de Montfermeil et est Mécanicien. Il prendra le nom  
d’Abraham à son baptême. 

(Suite page 4) 
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Et Lorenza MURAT, qui est de St Pierre - St Paul de Montfermeil, va  
recevoir à Pâques, pour la première fois, la communion sacramentelle 
au Corps du Christ. 
Ils vous invitent à être présents, physiquement ou par la prière, à 
la célébration de leur initiation chrétienne au cours de la vigile 
pascale, à 21h à l’église Notre-Dame de Lourdes des Coudreaux 
(23 avenue du général Morin à Montfermeil). 
Ils recevront le sacrement de la Confirmation, qui marquera la fin de 
leur initiation chrétienne, en 2011. 
 

Et huit adultes se sont mis cette année 
en chemin vers le baptême, la commu-
nion et la confirmation : 

Chloé MAUDHUIT, de Vaujours. 
Florence VOLPINI, de Coubron. 
Laetitia MARTINEZ, de Courtry. 
Emmanuel-Fauré GUIRAO, Odette 
MENDY et Pauline MBIYAVANGA 
BUKA, de Clichy-sous-Bois. 
Stéphanie EVEZARD, de Montfer-
meil, 
et Virginie DAIRE, de Pavillons-
sous-Bois, mais qui est enseignante 
à l’école Sainte Jeanne d’Arc de 
Montfermeil.  

Ils seront liturgiquement accueillis dans l’Eglise au cours des messes 
dominicales de leur paroisse, les 20 et 21 mars prochains. 

(Suite de la page 3) 
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A 
 l'occasion du 150e anniversaire de la mort de Jean-Marie Vianney, 
saint curé d'Ars, le Pape Benoît XVI a décidé de faire du 19 juin 2009 

au 19 juin 2010 une année jubilaire consacrée au sacerdoce des prêtres, 
avec pour thème : « Fidélité au Christ, fidélité du prêtre » 
Citons les objectifs donnés par le Cardinal Hummes, responsable au Vatican 
du Service pour le clergé (appelé Congrégation pour le clergé) :   
« Cette année doit aussi être l'occasion d'une période d'approfondissement  
intense de l'identité sacerdotale, et du sens extraordinaire de la vocation et de 
la mission des prêtres. Ce sera l'occasion de faire grandir la communion et 
l'amitié des prêtres avec la communauté qui leur est confiée. » 
L'année sacerdotale sera aussi une période porteuse de grands fruits pour 
les laïcs qui recherchent, dans leur vie de tous les jours, le soutien spirituel 
des prêtres, que ce soit par leur écoute, leur accompagnement, leur  
témoignage, les sacrements, etc.  

Ces objectifs ont bien entendu été relayés dans le secteur et paroisses 
au travers des structures existantes (EAP, KT, communications… ).   
Une grande journée nous rassemblera tous autour de nos prêtres le 
6 juin prochain pour la clôture locale de cette année jubilaire. 
Déjà, des initiatives intéressantes ont été prises ou sont en cours.   
Voici deux expériences, bien différentes et très riches : 

Montfermeil - 6 mars. Dix sept chrétiens autour d’une table familiale à 
Franceville : Initiative personnelle, réunion informelle, invités presque par 
hasard (suite à rencontres et discussions sur le marché… ) à venir parler de 

leur vocation de chrétiens...   
Tous sont de différentes sensibilités, orthodoxes, protestants, catholiques ; chrétiens 
convaincus , chrétiens engagés, chrétiens en souffrance, chrétiens en marge de  
l’Eglise, chrétiens en sommeil ou passifs. Quel bel échantillonnage ! 
Tel un volcan prêt à se réveiller, on a eu la preuve ce soir, que Dieu est au cœur de  
chacun, et que la soif de l’eau vive nous tenaille, même dans notre subconscient ! 
Prêtres et laïcs, nous n’avons pas forcément répondu dans l’ordre aux questions  
du petit dépliant qui nous était proposé, sensé servir de guide.   
Mais le rôle du prêtre, décrit  dans nos Églises respectives, laissait naturellement  
entrevoir la part importante que doit prendre le laïc dans sa communauté. 

(Suite page 6) 



 

 6 

C’est avec beaucoup d’intérêt et de simplicité que nous avons comparé nos pratiques 
et mieux perçu nos différences :   
Le prêtre orthodoxe et le pasteur présents sont mariés et ont des enfants. Pour survi-
vre l’Église syriaque-orthodoxe a obligé ses prêtres à s’exiler (surtout de la Turquie) et 
à se fixer en France. La vie du prêtre orthodoxe semble très axée sur la liturgie. 
Le pasteur quant à lui privilégie la Parole et la Sainte Cène qu’il célèbre est un grand 
mémorial. Il ne confesse pas. Nous avons appris qu’un simple laïc pouvait prêcher. 
La pratique des sacrements marque la grande différence avec le prêtre catholique, 
qui lui est un célibataire entièrement tourné vers son ministère. C’est par son intermé-
diaire que le Christ se rend présent dans l’Eucharistie et apporte son pardon. 
La charge pastorale est immense pour tous et leur territoire étendu. 
Dans notre monde sécularisé, profane, la lisibilité de notre foi au Christ est devenue 
indispensable et doit impérativement être travaillée par tous les chrétiens. 
Le « Notre Père », récité en Araméen, puis en Français est un baume commun dont le 
parfum a été apprécié de tous. 
Nous avons appris à mieux nous connaître, à mieux nous apprécier et sommes bien 
décidés à poursuivre la route du partage. Une autre rencontre est programmée. 
Finalement, c’est très simple de partager ce qui au plus profond de notre être, nous 
fait vivre ! Chantal You - Montfermeil 

~~ o 0O0 o ~~ 

" Etre prêtre ? Quel métier ! " 

"Quoi ? Que dites-vous ? Un métier ? Non, pas du tout, une vocation, répondra la 
plupart. 
"Etre prêtre, c’est pas une vie. Ne pas pourvoir se marier et avoir une vie de famille 
normale comme tout le monde ajouteront d’autres : il faudrait que l’Eglise avance 
et accepte d’évoluer si elle veut susciter des vocations" !   
Est-ce le cœur du problème ? Vraiment ? 

Faut-il mettre sur le même plan les avancées technologiques, les transformations 
d’un monde sans cesse en mouvement et la nature profonde de l’homme créé par 
Dieu ? Et ces deux données ne sont-elles pas d’ailleurs complémentaires dans 
l’homme qui reçoit, avec la vie, toute la création qui lui est confiée en héritage ? 
Le prêtre est celui qui a choisi de vivre par et pour le Christ, à son service, au service 
de la Parole, de l’Eglise et de ses frères en réponse à l’ « Appel » qu’il a reçu pour vivre 
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de cette fécondité-là. 
Etre appelé, se « sentir » appelé au sacerdoce ne s’invente pas, ne se décide pas 
comme on choisirait une filière professionnelle parce qu’on pourra y développer ses 
aptitudes et en tirer profit. Non. Il y a un certain mystère, une chose assez incompré-
hensible aux yeux de certains car il ne s’agit pas à la base d’un choix intellectuel mais 
bien d’un mouvement joyeux et concret qui procède d’une volonté du cœur mani-
festée par un « oui » à Dieu. 
Courroies de transmission entre le ciel et nous, nos prêtres, par leur vocation, dans 
leurs fonctions temporelles, exercent leur « métier » sur le terrain ; là on peut affir-
mer sans crainte de trop se tromper que leurs emplois du temps n’ont rien à envier à 
ceux des PDG d’entreprise ! 
Administrer les sacrements, baptêmes, mariages, obsèques – avec toujours les mots 
justes - célébrer les eucharisties, prendre du temps pour écouter, conseiller, encoura-
ger, confesser, parfois redresser et remettre en place ce qui doit l’être à la lumière de 
l’Evangile, gérer administrativement et financièrement, la liste est longue ... le tout 
avec le sourire et la bienveillance envers tous. 
Toutes ces actions exigent donc des études solides, des compétences, un savoir-faire 
qui ne s’inventent pas. 
Remercions donc nos prêtres d’être là, on a besoin d’eux ! Sans eux, qui élèverait la 
Coupe du Salut ? Avec eux, remercions Notre-Seigneur pour sa présence agissante 
dans son Eglise et prions sans cesse, tous ensemble fidèles laïcs et prêtres de Jésus-
Christ, pour notre unité. 

Réflexions d'Evelyne Placide - Vaujours 

Quel serait le sens d'une Eglise 
sans les prêtres ? 
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L a terre s'est secouée comme un animal féroce, 
les montagnes ont tremblé et la mer s'est déchaînée, 

les sols se sont ouverts et les bâtiments détruits, 
un peuple fatigué de tant souffrir souffre de nouveau, 
Nous avons vu leurs visages et entendu leurs pleurs, 
les images sursautaient et frappaient. 
les êtres humains déambulaient, corps écrasés, 
destruction et mort, douleur et angoisse 
à travers le tremblement de terre cruel et dévastateur. 
Mais Dieu n'était pas dans le tremblement de terre… 

E nfants sans mère, mère sans enfants, 
Frères sans frères, amis sans amis, 

Des milliers de vies écrasées à la seconde, 
histoires, espérances, rêves, illusions, 
disparues en un clin d'œil. 
L'horreur a laissé sa marque indélébile 
dans les regards perdus, dans les visages désolés, 
dans les morts, les blessés, les mutilés, 
dans chaque vie blessée par l'inattendu. 
Mais Dieu n'était pas dans le tremblement de terre… 

Q uelqu'un a crié sa frayeur, d'autres voix se sont éle-
vées, 

quelqu'un a élevé une prière, d'autres ont suivi, 
quelqu'un a chanté, beaucoup ont chanté 
quelqu'un a écarté les décombres, 
et d'autres ont commencé à soulever des pierres 
quelqu'un a embrassé un blessé 
et d'autres l'ont chargé dans leurs bras, 
quelqu'un a tendu une main 
et des milliers de mains se sont unies 
et Dieu était avec eux ! 

D'après Gerardo Oberman du Réseau Oscar Romero,   
Amérique latine. 
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Le samedi 20 février 2010, de nombreuses associations se sont mobilisées pour un 
projet commun : Réunir des fonds pour les remettre à un prêtre au sud d’Haïti qui 
n’a plus d’école. 
« AFHDA , Bon Samaritain, Cash Money Music, Comité Catholique contre  la faim et 
pour le Développement (CCFD), Fonds Haïtien d’appui au développement du Sud 
(FONHSUD), , Secours Catholique, Secours Populaire, UCJM » :  
TOUS, main dans la main. 
La mairie de Clichy sous Bois a généreusement mis à disposition l’Espace 93 et son 
personnel pour le son, l’éclairage, la sécurité… 
Soirée exclusivement avec des groupes de jeunes rappeurs : « James K, Balastik 
Dogg, Shone d’Holocoste Genzu, Dawa, Mc Real, Niakovith(RS4), Poison, Crédo, 
Mister Sisler, Supacat’s… » 
Que de bruit ! 6 heures de rap non-stop : oh mon Dieu… Nos tympans  en ont pris 
un coup !!! 
Mais quel beau geste de solidarité et de générosité puisque la recette de 1300 € a 
été donnée de suite au CCFD, lequel se chargera de la faire parvenir au destinataire 
via son partenaire FONHSUD .  
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Mouvement de rencontre pour personnes ayant un handicap 
mental, leur famille et leurs amis. 

 Les rencontres sont festives et   
spirituelles. Rencontre mensuelle 
de partage et  d'activités diverses.  

UUne communauté d’amour pour les personnes handicapées 
Communauté  Fo i  e t  Lumière  

 

Que représente cette barque ?... C’est la barque de « Foi et Lumière » 
 A son bord ? 
Des parents et leurs enfants handicapés mentaux, leurs frères et sœurs et des 
amis . 
 Où vont-ils ? 
Une fois par mois, lors d’un après-midi ou d’une journée, ils embarquent  avec 
leur famille de cœur et, poussés par le vent de l’Esprit, ils prennent le large avec 
Jésus. 
 Que font-ils ? 
Heureux de se retrouver, ils échangent des nouvelles, ils écoutent Jésus, chan-
tent et s’amusent, dans la joie et l’amitié, ils s’encouragent et se réconfortent au 
cours d’un repas et dans la prière. 
 Pourquoi ? 
C’est si bon d’avoir sa place dans la barque de l’Eglise, d’être aimé et d’aimer, tel 
que l’on est avec ses talents et ses fragilités, dans une confiance mutuelle. 
 Cette barque, c’est une communauté « Foi et Lumière ». 
Saviez-vous qu’en France, il y en a 300 ; et plus de 1500 dans le monde entier ? 
 Par chance, il en existe une près de chez vous ! 
En effet, 5 communautés sont présentes dans le diocèse, à Gagny, Bondy,  
Pantin, Noisy-le-Sec et Villepinte. 
 Si vous connaissez une famille ou si vous êtes concernés par la personne handicapée, 
venez nous rejoindre pour vivre des moments de joie et d’amitié profondes. 
Si vous êtes touchés par la Parole de Jésus s’adressant aux petits, venez partager no-
tre joie et contactez : Agnès Muller  01.48.47.28.42 

    Janine Martelet  01.43.09.25.20  
    Site web : http://foietlumiere.org   
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L'Association d'Education Populaire Concorde existe depuis 40 ans. Elle se 
consacre au service des jeunes, intégrée dans le dispositif de la Protection  
Judiciaire de la jeunesse, en étroite relation avec le Service de l'Aide Sociale à 
l'Enfance du département de Seine Saint Denis  
En résumé, elle prend en charge des jeunes "à problèmes". 
Le journal mensuel municipal de Montfermeil à réalisé un interview du directeur  
Général, Gérard Pringault, à l'occasion de l'anniversaire de l'association.   
Nous reproduisons  cet article avec leur aimable autorisation. 

 " Nous accompagnons les jeunes à un moment charnière de leur vie ". 
. Depuis les débuts, l’association a beaucoup grandi. Club de prévention en 1969, elle 
compte aujourd’hui 8 foyers : Chevreul à Montfermeil-les Coudreaux ; Marie-Foilaine et 
Desolneux à Coubron ; 2 foyers à Gagny dont A. Briand, Vertault et enfin 2 à  
Villemomble : Vieux Chemin de Coubron et avenue des Hortensias. 
Actuellement sont en charge 102 jeunes garçons et jeunes filles âgés de 9 à 20 ans, en 
difficulté ou en danger. Plus de 2000 enfants et adolescents ont séjourné dans l’un de nos 
foyers, pour une période allant de quelques jours à quelques années.   
Nous offrons une alternative aux politiques sécuritaires.   
Notre structure montre que, dans un bon environnement social et grâce à un accompa-

gnement établi sur la durée, d’autres réponses sont 
possibles. 
La "recette", la spécificité de l'association, c'est le « vivre 
avec », c’est-à-dire qu’il faut laisser une grande place à 
la parole et à l’écoute, instaurer des repères et vrai-
ment  accompagner les jeunes.   
Nous intervenons à un moment charnière de leur vie,  
lorsqu’ils cherchent leur route. Il faut leur assurer un  
lendemain serein et respectueux du monde.   
Après un passé parfois tumultueux, lié à des difficultés 

d’ordre social ou comportemental, les jeunes, une fois chez nous, se tiennent bien, et sont 
appréciés, notamment de nos voisins. Le chorégraphe du Son et Lumière a même le dé-
sir d’en recruter certains pour le spectacle.   
Tout cela est possible car nos adultes sont attentifs à eux. Moi-même, je connais person-
nellement tous les jeunes et j’ai une relation facile avec eux, même si je dois, de temps en 
temps, leur remonter les bretelles ! » 
 

Propos recueillis par Annonciade Fougeron - service Communication à la  Ville de Montfermeil 

Foye r s  CO NCO R DE  :  
Vo u s  conn a issez   ? 

Foyer Chevreul - Les Coudreaux 
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Au fil de notre journal, nous continuons d’essayer de comprendre quelques-uns 
des mots employés au cours de la messe, soit pour en désigner une partie (ex : 
prière pénitentielle), un objet dont on se sert (ex : calice), ou encore une expres-
sion dans les prières (ex : Salut du monde). 
En novembre, dans le Bonne’s Nouvelle’s N° 8, nous découvrions la Liturgie de 
la Parole comme un dialogue entre Dieu et l’assemblée chrétienne.   
Je vous avais annoncé que nous verrions dans le prochain numéro du journal 
les dernières réponses du Peuple de Dieu : le Credo et la Prière Universelle 
Mais dans le journal N° 9, nous avons réparé un oubli : la prière du Gloria. 
Alors, cette fois-ci : Credo et Prière Universelle ?... Toujours pas ! 
Car entre-temps, des questions m’ont été posées sur la Liturgie de la Parole et je 
voudrais y répondre. C’est ainsi qu’une rubrique devient vivante… !   
Et puis, nous avons tout le temps pour voir le reste… 
Alors, 1ère question : Pourquoi appelle-t-on « Ambon » le pupitre auquel 
nous faisons les lectures ? 

Le mot Ambon vient du grec Anabainein, qui signifie 
« monter ». Car ce lieu où l’on se tient pour faire les  
lectures est généralement surélevé. 
C’est un usage très ancien ; et la Bible n’oublie pas de 
noter que pour la grande fête organisée par Esdras 
pour le renouvellement de l’Alliance, « il était debout 
sur une tribune de bois que l’on avait faite pour la cir-
constance » (Néhémie 8, 4). On retrouve cette estrade 
dans toutes les synagogues. C’est en même temps une 
marque d’honneur pour la Parole de Dieu et une néces-
sité pour que la lecture soit mieux entendue. 
 

2ème question : En fonction de quoi sont choisies par l’Eglise les lectures 
du dimanche ? 
D’abord, c’est la plus ancienne tradition de faire des lectures, lorsque les 
croyants sont rassemblés. Luc, dans son évangile, dit de Jésus que « selon la 
coutume, il entra dans la synagogue un jour de Sabbat ; et on lui a tendu le  
rouleau pour qu’il fasse la lecture » (cf. Luc 4,16). 
A la synagogue, on utilisait pour la Torah (le livre de la Loi, qui est la première 
partie de notre Ancien Testament) un cycle de trois ans. On y ajoutait une  
lecture d’un Prophète, souvent en correspondance avec la partie de la Loi 
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qu’on venait d’entendre [Nota : la Loi et les Prophètes sont les deux 
« mamelles » du judaïsme. C’est pour cela qu’à la Transfiguration de Jésus sur le 
Mont Thabor, Moïse (qui reçu la Loi) et Eli (le plus grand des prophètes) sont 
reconnus en train de s’entretenir avec Jésus.]. 
Les chrétiens ont donc naturellement repris cette coutume, qui s’est ensuite 
plus ou moins modifiée au cours des âges et selon les communautés. 
Pour l’Eglise Catholique, le Concile Vatican II a réalisé un souhait déjà exprimé 
au cours du Concile de Trente (1545-1563) d’établir un cycle de lecture plus 
étoffé, et associant ancien et nouveau testament. 
 

La référence, c’est l’Evangile : 
Puisqu’il y a trois évangiles  
synoptiques (c’est-à-dire qu’on 
peut les lire en parallèle, tant 
leur structure sont proches), il y 
aura trois années :   
L’année A au cours de laquelle 
on lit l’évangile de Matthieu ; 
l’année B, au cours de laquelle 
on lit l’évangile de Marc ; 
et l’année C, au cours de laquelle on lit l’évangile de Luc   (en 2010, nous sommes en année C ). 
L’évangile de Jean est lu surtout pendant le temps Pascal, et en partie durant 
le Carême, car c’est celui qui permet le mieux d’approcher la prière du Christ 
avant sa Passion. Le chapitre 6 de cet évangile (appelé "discours sur le Pain de 
Vie") vient compléter, durant l’été, l’année B, puisque l’Evangile de Marc est le 
plus court des 4 évangiles. 
Pour nous préparer à entendre l’Evangile, la première lecture et le Psaume 
sont choisis en fonction de l’évangile. 
 

La première lecture est généralement tirée de l’Ancien Testament. 
Avec des particularités : 

Pour l’Avent et Noël, le livre du Prophète Isaïe domine, complété par 
des oracles des prophètes qui annoncent les temps à venir. 
Pour le Carême, on a voulu, pour chacune des années, donner comme 
en raccourci les grandes étapes de l’Histoire du Salut. 
Au temps de Pâques, l’Ancien Testament est remplacé par les actes des 
Apôtres, qui racontent l’histoire des premiers chrétiens depuis la  
résurrection du Christ. 

(Suite page 14) 
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La seconde Lecture, appelée aussi « Epître », est comme une invitation à  
comprendre que la tradition doit être une tradition vivante, qui trouve son ex-
pression ici et maintenant. 
C’est pourquoi elle sera tirée des lettres de Paul et de Jacques, lue en semi-
continuité. Mais aussi avec des particularités : 

Pendant l’Avent, Noël et Carême, elle sera aussi choisie en fonction de 
l’Evangile. 
Pendant le temps de Pâques, elle sera tirée de l’Apocalypse, et des let-
tres de Saint Pierre et Saint Jean. 

 
Alors, normalement, la prochaine fois, Credo et Prière Universelle ?...   
C’est bien possible ! 
 Père Thomas. 
Pour aller plus loin, quelques livres : 
- Vatican II, Sacrosanctum Concilium (Constitution sur la Sainte Liturgie)

promulguée par Paul VI le 4 décembre 1963. 
- Constitution Apostolique Missale Romanum, promulguant le Missel Ro-

main restauré par Paul VI le 3 avril 1969. 
- La Messe tout simplement, d’Arnault Menettrier, Ed. Parole et Silence 
- Pour vivre l’Eucharistie, de Philippe Béguerie, Ed. du Cerf (dont cet article 

est largement inspiré) 

^ 
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V 
enez et voyez ! 
Tel est l’appel du Christ à tous ses enfants. 
 « Venez à Paray  pour découvrir l’Amour du Christ ! 

   De l’amour jaillit la vie »!    

S 
i quelqu’un a soif qu’il vienne à moi et qu’il boive ;  celui qui croit en moi, 
Comme le dit l’Écriture : "Des fleuves d’eau jailliront de son cœur".   

En disant cela Jésus parlait de l’Esprit Saint, l’esprit que devaient  recevoir ceux 
qui croient en lui. 
Le Cœur transpercé du Christ est le signe paradoxal de la victoire de l’amour sur 
la mort. ce geste est un appel lancé pour que notre cœur uni à celui du Christ 
s’ouvre pleinement et résolument à l’amour, et  retrouve par là toute la saveur 
de la vie. 
Le XVIIème siècle connaît une impressionnante efflorescence spirituelle.   
A Paray-le-Monial, Marguerite-Marie y prend sa place dans le sillage des grands 
témoins de l’Amour. 
Le grand message donné à Ste Marguerite Marie lors de la « Grande  
apparition » de juin 1675. :   
« Voilà ce Cœur qui a tant aimé les hommes, qu’il n’a rien épargné jusqu’à  
s’épuiser et se consumer pour leur témoigner son amour.   
Et pour reconnaissance je ne reçois de la plupart que des ingratitudes ». 
 
La Paroisse Sainte Bernadette de Gagny a entendu ce message, et s’est déplacée 
l’an dernier à Paray le Monial « La cité du Sacré Cœur de Jésus » avec 54 pèlerins 
pour honorer le cœur de Jésus. 
Journées inoubliables, que de témoignages poignants, malgré la fatigue  tous ont 
une mine radieuse et sont prêts  à renouveler l’expérience, et pourquoi pas avec 
vous ? Tout chrétien est appelé à une vie mystique.  
Rejoignez nous et venez découvrir la cité du cœur de Jésus, vous ne le  
regretterez pas. 

(Suite page 16) 

À PARAY le MONIAL 

Chrétiens de Gagny -Ste Bernadette 
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Ce qui a interpellé des personnes : 

Le silence et la prière – il y avait beaucoup de jeunes et on voit que  
l’Eglise existe encore et qu’il y a beaucoup de monde. 
Les gens nous disaient bonjour et souriaient alors qu’on ne les connaissait pas. 
On se croyait dans un autre monde. 

Il ne fallait pas rater l’enseignement de Jean Vanier. 
Une phrase m’est restée bien dans ma tête « il faut aimer les autres comme ils 
sont ». Alors j’ai dit à ma copine : "Ne change pas, je t’aime comme ça " ! 
Ma fille m’a dit « Merci Papa de m’avoir fait connaître cela. Je t’aime ». 
Lors de sa visite en 1986 Jean Paul II a dit  «  Ce n’est qu’à travers le mystère du 
Cœur blessé du Christ que celui qui aspire au bonheur authentique et  
durable peut en trouver le secret ». 
Si vous aussi vous voulez vivre une expérience forte, et vivre une retraite dans le 
Cœur de Jésus, alors : 
Renseignez vous auprès de Bernard Huguet à l’accueil de Ste Bernadette   
   01 43  02 15 23 
Ou auprès de Maria et Séraphin PINTO   01 43 51 84 83 pour le prochain  
pèlerinage des Fêtes du Sacré Cœur de Jésus qui aura lieu du Vendredi 11 juin 
au Dimanche 13 juin  à Paray le Monial. 
Nous, on attend l’an prochain pour y retourner, mais on ira un jour de plus ! 

Bernard H. 

(Suite de la page 15) 

Le Secteur du Plateau sera à PARAY cet été : 
a) Pèlerinage / Vacances en famille et pour 

tous, avec le Père Laurent GIZARD,   
du 7 au 12 Août 2010. 

b) b) Forum International des Jeunes, avec le 
Père Laurent GIZARD et Cynthia TINAUT,   
du 13 au 18 Août 2010. 
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Soirée du 13 février dernier. Coubron. 
Vingt trois couples - futurs mariés à 
(presque) noces de diamant nous ont  
rappelé… qu'ils s'aimaient ! 
Ambiance festive : bougies, bulles 
musique et bonne cuisine  
Bravo et merci aux convives, aux  
serveurs, aux cuisiniers et organisateurs 
des paroisses participantes ! 
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Frères Libanais :   
La Vierge Marie lien d'unité   
entre chrétiens et musulmans 

La fête de l'annonciation est officiellement  
fête nationale islamo-chrétienne, ainsi qu'en a décidé le 

Conseil des ministres du Liban il y a tout juste un an. 
Une première dans le monde. La nouvelle fête, qui a un cachet national plutôt que 
proprement religieux, côtoie celle de l'Annonciation, sans la remplacer. Elle fait de la 
figure de la Vierge Marie, révérée dans l'islam presque autant que dans le  
christianisme, un lien d'unité entre les Libanais de toutes les confessions.  
Entre les deux religions chrétienne et musulmane, la révérence pour la Vierge Marie, 
Mère de Jésus, est commune. L'Évangile et le Coran comprennent tous deux un récit 
de l'Annonciation de l'Ange Gabriel à la Vierge de Nazareth et croient au mystère de la 
naissance virginale du Christ. 
Mais les deux religions diffèrent sur la séquence suivante, la religion  
chrétienne voyant dans le Fils promis l'Incarnation de Dieu, une croyance que l'islam 
ne partage pas.  

Chiffres : il y a 1 600 000 Chrétiens libanais soit 40 % de la population 

LES PETITS CHANTEURS 
A LA CROIX DE BOIS 

EN CONCERT EXCEPTIONNEL 
A MONTFERMEIL 

Vendredi 16 avril 2010 
à 20h45 

Eglise Notre-Dame de Lourdes 
des Coudreaux 

 
Réservation des billets 

(à partir du 22 mars 2010) : 
 Paroisse Saint Pierre Saint Paul 
 Paroisse Notre-Dame de Lourdes 
 Paroisse Sainte Bernadette 
 Jardinerie MARSAUX 

(144 avenue Jean Jaurès-Montfermeil) 
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 SAMEDI 21 MARS 

14 H 30 
Salle Jean Paul II 
à Montfermeil 
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St Pierre & St Paul  01 43 30 42 83 
Jésus Adolescent de Franceville  01 43 30 33 28 
N. D. de Lourdes des Coudreaux  01 45 09 84 04 
St Denis de CLICHY / Bois 01 43 30 30 12 
St Christophe de COUBRON 01 43 88 71 14
Ste Bernadette de GAGNY 01 43 02 15 23 
St Nicolas de VAUJOURS 01 48 60 65 77 
Courriel (e-Mail)  :  paroisse.montfermeil@free.fr  
Site des paroisses catholiques du Plateau :   
 h t t p: / / pa ro i s s e . m o n t f e r m e i l . f re e. f r 

Site internet de Coubron :  http://paroissecoubron.free.fr  
Site internet du diocèse de St Denis : http://catholique-saint-denis.cef.fr 

Confessions - Journée de Réconciliation 
 Vendredi 19 mars, église de Vaujours - de 14 h à 22 h 
Messe Chrismale avec notre évêque  

 Mardi 30 mars, 19 h  - Salle l'Aréna à Gagny-Chesnay 
 

Messes des Rameaux :  
 Comme les dimanches habituels, dans  chaque paroisse. 
Jeudi Saint : 
 à 21 h : célébration de la Cène à St Pierre-St Paul - Montfermeil. 
Vendredi Saint : 

15 h00 : chemin de Croix , TOUTES paroisses 21 h : célébration de la Passion à Jean XXIII - Clichy. 
Samedi Saint à 21 h : vigile Pascale à N-D de Lourdes  des 
 Coudreaux -Baptêmes des Catéchumènes. 
Dimanche de Pâques :  

 9 h 30 : St Christophe Coubron et J. Adolescent Franceville. 
  9 h 45 : St Nicolas - Vaujours 

11 h :      N-D de Lourdes des Coudreaux, et  
 St Médard - Courtry 

11h15 : St Pierre-St Paul et Ste Bernadette de Gagny 


